

EL ABORTO

Quién debe tomar la decisión

Ian Reider y Susan Pick

En 1991 la Organización Gallup realizó una encuesta de opinión nacional en torno al aborto en México. Uno de los aspectos abordados en la encuesta se relaciona con la decisión sobre el aborto, en otras palabras, quién tiene el derecho a tomar la decisión de abortar.

Este artículo describe los resultados obtenidos al respecto con base en los datos de edad, sexo y nivel socioeconómico de las personas que incluye la muestra, correspondiente a las tres regiones geográficas consideradas de mayor población dentro del país: Ciudad de México (44.5%), Guadalajara (19.3%) y Monterrey (23.6%).

La encuesta fue diseñada por Gallup y el Instituto Mexicano de Investigación de Familia y Población (IMIFAP), con el objeto de conocer las opiniones en torno al aborto. La muestra nacional comprende 2 579 sujetos pertenecientes a 36 localidades distribuidas aleatoriamente por estratos regionales de acuerdo con el mapa de cobertura regional de Gallup. La encuesta fue aplicada a personas de ambos sexos, en proporciones de 50% cada uno, dentro de un rango de edad de 15 a 46 años y más. La distribución por nivel socioeconómico fue de 19.8% en el nivel alto, 40.2% en el medio y 39.9% en el bajo.

En general, 40% de los encuestados respondieron que la decisión de abortar pertenece exclusivamente a la mujer; 35% que debería ser compartida por la pareja; 14.5% opinó que la mujer debería solicitar el consejo de un médico, un sacerdote o del gobierno, y sólo 2% respondió que la decisión corresponde a otras personas o instituciones. Una reducida cifra de 3.6% contestó que nadie debe tomar esta decisión (véase cuadro 1).

* IMOP-GALLUP.

** Facultad de Psicología, UNAM e Instituto Mexicano de Investigación de Familia y Población (IMIFAP).

Diferencias por sexos

Más hombres (38.7%) que mujeres (32.1%) consideraron que la decisión de abortar debería ser compartida por la pareja. Más mujeres (50.9%) que hombres (39.3%) estuvieron a favor de que la mujer tome en consideración la posición de la Iglesia católica para decidir si aborta o no (véase cuadro 2).

Diferencias por edades

Cabe mencionar que las personas entrevistadas de 26 a 35 años registraron los porcentajes de respuesta más altos (44.9%), en

comparación con los otros grupos de edad, a favor de que la decisión corresponde exclusivamente a las mujeres. El 39% de los más jóvenes (15 a 20 años) respondió que la determinación debería tomarse en pareja. En el grupo de 46 años o más, el 19.2% consideró que la mujer debería solicitar el consejo de un tercero, a diferencia del 15.7% que se manifestó en ese mismo sentido en los grupos de 26 a 45 años (véase cuadro 1).

Del grupo de 46 años o más 52.5% respondió que la mujer debería considerar la postura de la Iglesia para decidir si aborta, mientras que un porcentaje similar de 53.2% en el grupo de 26 a 35 años se pronunció en sentido contrario (véase cuadro 2).

Diferencias socioeconómicas

La opinión que afirma que la decisión de abortar concierne sólo a la mujer aumentó con el nivel socioeconómico: 48.2% del nivel alto sostuvo este punto de vista, en comparación con 42.3% del nivel medio y 42.0% del bajo (véase cuadro 1).

Respecto a si la mujer debe tomar en cuenta la posición de la Iglesia para decidir si aborta, el grupo de nivel medio tuvo el menor porcentaje de respuestas en apoyo a esta idea (39.7%). Observándose porcentajes mayores al respecto en los niveles alto (47%) y bajo (48.5%) (véase cuadro 2).



Diferencias regionales

La información reunida en la Ciudad de México, Guadalajara y Monterrey se analizó separadamente para describir los resultados obtenidos en cada región. En general, las opiniones expresadas por los interrogados en Guadalajara fueron diferentes a las recogidas en Monterrey y la Ciudad de México: 32.9% de los encuestados en Guadalajara declararon que la decisión de abortar pertenece únicamente a la mujer, en comparación con 44.0% de la Ciudad de México y 48.9% de Monterrey. En Guadalajara hubo porcentajes más altos de respuesta acerca de que nadie debe tomar la decisión de abortar (14.5% comparado con 2.3% en la Ciudad de México y 7.1% en Monterrey), (véase cuadro 1).

Más de la mitad de los encuestados en

Guadalajara (58.3%) y Monterrey (53.3%) sostuvo que la mujer debería consultar la opinión de la Iglesia para decidir si aborta. En contraste, sólo 37.3% de ellos opinaron de igual modo en la Ciudad de México (véase cuadro 2).

Conclusiones

Los datos muestran que la mayoría de la población encuestada acepta que la decisión de abortar corresponde a la mujer o la pareja. El análisis de la información por edad, sexo, nivel socioeconómico y región geográfica revela diversos patrones de opinión. La mayoría de los hombres y las mujeres mencionaron que debería ser decisión de la mujer o de la pareja. Los hombres favorecen en mayor porcentaje que la decisión compete a la pareja y las mujeres considera-

ron en mayor porcentaje que ésta le corresponde sólo a ellas.

El apoyo al derecho de la mujer a abortar aumenta con el nivel socioeconómico y el grado de escolaridad lo que sugiere una relación positiva entre educación y libertad para decidir sobre el aborto.

Las opiniones masculinas vertidas en torno al papel de los grupos religiosos con respecto a la decisión de abortar reflejan que los grupos de nivel socioeconómico medio, el de 26 a 35 años de edad y el de habitantes del Distrito Federal coinciden en que la mujer no debe de tomar en cuenta la opinión de la Iglesia para decidir. Existen opiniones contrarias principalmente en los grupos que corresponden a las ciudades de Guadalajara y Monterrey y al grupo de edad de 46 años y más. **DemoS**

Cuadro 1
QUIÉN DEBE DECIDIR SI UNA MUJER PUEDE ABORTAR
(porcentajes)

	Total	Sexo		Nivel			Edad					D.F.	Ciudad	
		Hombres	Mujeres	Alto	Medio	Bajo	15-20	21-25	26-35	36-45	46+		Guadalajara	Monterrey
Sólo la mujer	1 097 42.5	500 38.8	597 46.3	87 48.2	403 42.3	606 42.0	228 42.1	206 44.3	313 44.9	198 42.7	152 36.8	51 44.0	81 32.9	66 48.9
La pareja	913 35.5	499 38.7	415 32.1	53 29.3	312 32.7	549 37.3	212 39	147 31.7	236 33.9	170 36.6	149 36.1	449 38.6	79 32	54 33.2
Mujer y otros	428 16.6	232 18.0	196 15.3	24 13.6	215 20.5	207 14.4	84 15.6	83 17.7	110 15.7	73 15.7	80 19.2	1631 5.2	53 23.1	29 26.1
Ninguno	151 5.8	62 4.8	89 7.0	17 9.2	47 4.9	88 6.1	22 4.1	31 6.5	40 5.8	25 5.5	32 7.8	26 2.3	36 14.5	11 7.1
Total	2 579	1 289	1 289	181	954	1 444	542	464	696	464	413	1 161	246	162

Cuadro 2
ES NECESARIO TOMAR EN CUENTA LA OPINIÓN DE LA IGLESIA PARA DECIDIR SI SE ABORTA
(porcentajes)

	Total	Sexo		Nivel			Edad					D. F.	Ciudad	
		Hombres	Mujeres	Alto	Medio	Bajo	15-20	21-25	26-35	36-45	46+		Guadalajara	Monterrey
Sí	1 164 45.1	507 39.3	657 50.9	85 47.0	379 39.7	701 48.5	260 48.1	217 46.8	279 40.1	190 41.0	217 52.5	433 37.3	144 58.3	86 53.3
No	1 246 48.3	691 53.6	555 43.0	83 45.8	507 53.2	656 45.4	254 46.9	230 49.6	370 53.2	225 48.4	167 40.5	653 56.3	93 37.7	62 38.0
No sabe	169 6.6	92 7.0	77 6.0	13 7.2	69 7.2	87 6.0	27 5.0	17 3.6	47 6.7	49 10.6	29 7.1	74 6.4	10 3.9	14 8.7
Total	2 579	1 289	1 289	181	954	1 444	542	464	696	464	413	1 161	246	162